



GRUPE D'ÉVALUATION DE LA MISE EN ŒUVRE DES  
INITIATIVES DES SOMMETS DES AMÉRIQUES (GRIC)  
Deuxième réunion ordinaire de 2023  
12 juin 2023  
Réunion virtuelle

OEA/Ser.E  
GRIC/O.2/doc.67/23  
25 juillet 2023  
Original: espagnol

## RAPPORT FINAL

La deuxième réunion ordinaire du Groupe d'évaluation de la mise en œuvre des initiatives des Sommets des Amériques (GRIC) s'est tenue en mode virtuel le 12 juin 2023. L'avant-projet de plan d'action sur la santé et la résilience dans les Amériques a été présenté à cette réunion pour examen par les pays participant au processus des Sommets. La liste des participants a été publiée sous la cote [GRIC/O.1/doc.66/23 rev. 1](#).

### **Allocution d'ouverture par M. Kevin O'Reilly, coordinateur national du processus des Sommets pour les États-Unis**

M. Kevin O'Reilly, coordinateur national pour les États-Unis et Président de la réunion du GRIC, a souhaité la bienvenue aux coordinateurs nationaux du processus des Sommets, à leurs adjoints, aux représentants permanents près l'Organisation des États Américains (OEA), aux représentants des institutions du Groupe de travail mixte sur les Sommets (GTCC) et au Secrétariat aux Sommets.

Il a remercié les délégations pour leur engagement constant au cours de la phase de mise en œuvre du neuvième Sommet et a remercié les institutions du GTCC et le Secrétariat aux Sommets pour leur soutien au cours de cette phase. Il a également salué les efforts déployés par les délégations pour élaborer un document de consensus sur la santé qui réponde à la nécessité pour le continent américain de se remettre de la pandémie de COVID-19, de se préparer à la prochaine situation d'urgence sanitaire et de soutenir l'accès équitable aux soins de santé. Le texte de son exposé a été publié sous la cote [GRIC/O.1/INF.43/23](#).

### **1. Examen de l'avant-projet de plan d'action sur la santé et la résilience dans les Amériques**

#### **Exposé du président du groupe technique *ad hoc***

Le président du groupe technique ad hoc sur la santé et la résilience dans les Amériques, le Dr Nelson Arboleda, Directeur du Bureau des Amériques du Département de la santé et des services sociaux des États-Unis, a présenté l'avant-projet de plan d'action sur la santé et la résilience dans les Amériques. Il a souligné que le plan d'action s'attaque aux faiblesses de nos sociétés qui ont été révélées par la pandémie de COVID-19 et identifie des mesures visant à renforcer la capacité et la résilience des systèmes de santé de la région pour faire face à de futures flambées de maladies infectieuses et à d'autres défis sanitaires.

Il a souligné que la construction du plan d'action était directement fondée sur le texte adopté par les chefs d'État et de gouvernement à Los Angeles, tout en étant plus précise et contenant des détails

supplémentaires concernant la mise en œuvre. Il a souligné que le plan d'action prenait en compte d'autres processus de négociation internationaux sur la santé et la résilience, reconnaissant la nécessité de rejoindre le travail effectué par d'autres initiatives et de s'aligner sur ce dernier afin de compléter la coordination des efforts dans le continent américain. De plus amples informations sur l'exposé du Dr. Arboleda sont consultables ici : [GRIC/O.1/INF.44/23](#).

### **Allocution de l'Organisation panaméricaine de la Santé (OPS)**

La représentante de l'OPS a reconnu le leadership du gouvernement des États-Unis et l'engagement des États membres et du Secrétariat aux Sommets de l'OEA lors des discussions du groupe de travail ad hoc axées sur l'élaboration du plan d'action sur la santé et la résilience. Elle a souligné que le document d'engagement en matière de santé et le plan d'action constituent une occasion unique de protéger les acquis de la région en matière de santé publique au fil des ans et de combler les lacunes sanitaires que la pandémie de COVID-19 a mises en évidence, en particulier pour les personnes les plus vulnérables.

De même, la représentante de l'OPS, M<sup>me</sup> Mary Lou Valdez, Directrice adjointe, a réitéré son soutien au processus de renforcement des efforts régionaux déployés par l'OEA et ses États membres pour relever les défis communs en matière de santé publique, ainsi que son engagement en faveur de la mise en œuvre réussie des résultats du Sommet, notant que cela se produit dans un contexte où les pays continuent de travailler au rétablissement et à la reconstruction post-pandémie.

### **Commentaires des délégations**

M. Kevin O'Reilly, coordinateur national pour les États-Unis et Président de la réunion du GRIC, a ouvert la discussion sur l'avant-projet de plan d'action sur la santé et la résilience, en félicitant les États pour leur collaboration dans le processus d'élaboration du plan. Il a également indiqué qu'étant donné que le document ne serait pas adopté par les chefs d'État et de gouvernement mais par les ministres des relations extérieures, il a proposé de changer la première ligne du préambule de « Nous, chefs d'État et de gouvernement des Amériques » à « Nous, États participant au neuvième Sommet des Amériques », à la recommandation du Secrétariat aux Sommets.

Pour sa part, la délégation du Canada a souligné qu'elle soutenait la formulation proposée par le Secrétariat aux Sommets pour modifier la première ligne du paragraphe du préambule, notant qu'elle était conforme aux commentaires exprimés antérieurement par cette délégation.

En outre, les délégations du Costa Rica, de l'Argentine, du Chili, du Pérou et de la Colombie ont indiqué qu'elles soutenaient la note de bas de page du paragraphe 2 du dispositif faisant référence à l'expression des femmes et des filles dans toute leur diversité.

D'autre part, la délégation du Costa Rica a déclaré que le service de santé du Costa Rica est universellement accessible, et que le Ministère de la santé doit donc fournir une couverture médicale gratuite à toutes les personnes, y compris les migrants, dans le pays. Elle a donc suggéré d'inclure le mot « couverture » au paragraphe 7 afin de garantir la couverture dans les villes frontalières, expliquant que le Costa Rica ne peut pas garantir la mise en œuvre d'actions et de politiques visant à assurer la capacité de diagnostic dans les villes frontalières, mais qu'il peut garantir la couverture.

À cet égard, la délégation de la Jamaïque a précisé que l'objectif de cette action n'est pas de garantir mais d'accroître les efforts pour renforcer conjointement les systèmes de surveillance, les services de soins de santé et les capacités de diagnostic en laboratoire dans les villes frontalières entre les pays.

Il a donc été conclu que le paragraphe 7 mettrait l'accent sur des efforts accrus pour renforcer conjointement les systèmes de surveillance, la fourniture de services de santé et la capacité de diagnostic en laboratoire, par exemple en couvrant les villes frontalières entre les pays.

Le président a poursuivi la lecture des paragraphes restants de l'avant-projet de plan d'action. Les délégations ont marqué leur accord sur tous les paragraphes restants.

## **2. Considérations finales, autres questions et clôture de la réunion**

Le président a remercié les délégations pour leurs contributions et annoncé que le projet de plan d'action sur la santé et la résilience dans les Amériques serait présenté pour examen et adoption par les ministres des relations extérieures le 23 juin lors de la réunion ministérielle du GRIC, compte tenu du fait que la deuxième réunion ordinaire du GRIC avait approuvé tous les paragraphes du document à sa réunion du 12 juin. Il a également annoncé une réunion présentielle de la Commission de style pour assurer la cohérence du texte dans les quatre langues de l'OEA.

La délégation du Pérou a rendu hommage au travail du Dr Nelson Arboleda, qui a dirigé les négociations de l'avant-projet de plan d'action sur la santé et la résilience dans les Amériques dans un délai très court. Elle a également félicité la présidence et le Secrétariat aux Sommets pour avoir mené à bien ce processus qui aboutirait à l'adoption du plan lors de la réunion ministérielle du GRIC, ainsi que pour la participation de la société civile et du GTCC à l'élaboration du document. Elle a souligné que le plan d'action représente une feuille de route que les pays peuvent commencer à mettre en œuvre, en particulier à un moment où la santé est un défi pour tous les gouvernements de la région.

La délégation du Paraguay a demandé quelle serait la date de distribution de l'ordre du jour et du calendrier de la réunion ministérielle du GRIC et a demandé si l'approbation du plan d'action était le seul point à l'ordre du jour de cette réunion. La délégation du Canada a également remercié les États-Unis pour leur rôle moteur dans ce processus et a demandé si les membres de la Commission de style avaient été nommés.

À cet égard, la présidence a indiqué que toutes les délégations étaient invitées à participer à la Commission de style sur le plan d'action et qu'elle s'attendait à ce que l'adoption du plan d'action soit le seul point à l'ordre du jour de la réunion ministérielle. Elle a souligné que ces mois de travail avaient été marqués par un esprit de collaboration, remerciant les délégations et le Secrétariat aux Sommets pour leur travail, et reconnaissant les contributions des organisations du GTCC, en particulier l'OPS. En outre, elle a indiqué que le processus des Sommets serait prochainement dirigé par la République dominicaine.

La délégation du Guatemala a remercié la présidence du processus et le Secrétariat aux Sommets pour leur travail ainsi que les délégations nationales pour leurs contributions au plan d'action, soulignant que les efforts déployés pour élaborer ce plan porteront leurs fruits grâce au travail de mise en œuvre qui serait effectué de concert avec les institutions de santé.

Enfin, la Directrice du Secrétariat aux Sommets, M<sup>me</sup> María Celina Conte, a de nouveau rendu hommage au leadership de la présidence dans la préparation du plan d'action, ainsi qu'au travail et à l'engagement des États dans ce processus, et a annoncé que le Secrétariat mettrait à la disposition des délégations, dès que possible, le document contenant le plan d'action ainsi que le projet d'ordre du jour et de calendrier de la prochaine réunion ministérielle du GRIC.

Le 12 juin 2023 à 11 h 02, le Président a déclaré la réunion close.